

L'HISTOIRE DU MONDE

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

TEXTE DE J. SCHOONJANS

L'ETOILE ROUGE DANS LE CIEL D'ORIENT

L'INFLUENCE soviétique qui dominait déjà toute l'Europe de l'Est, devait se manifester de façon impressionnante sur l'Asie. C'est vers l'Asie que le centre de gravité de l'univers se déplacera irrésistiblement.

Les populations asiatiques jusqu'ici déshéritées et arriérées, souvent même colonisées, prendront conscience d'elles-mêmes. Ce « réveil de l'Asie » traversé par moments des feux rouges de la révolte, fournira, à l'U.R.S.S., l'occasion d'intervenir. L'étoile rouge s'allumera...

GHANDI

L'Inde — un demi milliard d'habitants! — se libéra de la domination britannique. L'homme qui réalisa ce tour de force s'appela Mohandas Karamchand Gandhi. On l'appela « Mahâtma », Grande Ame! Il disait: « La vie n'a de valeur que dans la justice et dans l'Amour ». Il proclama trois principes: « swarâj »: soi-même, autonomie; « salyâgraha »: essai juste, non-violence; « swadeshi »: dans le pays, faire tout soi-même, donc boycotter les produits étrangers. Il réussit! Le 15 août 1947, l'Inde devint indépendante. Le 26 novembre 1949, l'Union indienne se proclama République. Hélas! Gandhi avait été assassiné le 30 janvier 1948. Le pandhit Nehru le remplaça.

DISLOCATION

L'Inde ne garda pas son unité. La Birmanie se détacha de l'Union indienne en 1947, Ceylan en 1948. Le Pakistan, séparé en deux tronçons fort éloignés l'un de l'autre, en 1950. Cette dislocation du territoire hindou fut provoquée par des raisons religieuses. Depuis longtemps Brahmanes et Musulmans y étaient en conflit. Bien que ces pays fussent très pauvres et souvent éprouvés par la famine, l'Inde échappa au communisme.

MAO-TSE-TOUNG

A peine débarrassée des Japonais, la Chine redevint le théâtre d'une lutte acharnée entre les armées nationalistes de Tchang Kai Chek et les armées communistes de Mao Tse Toung. A la fin de 1949, ce dernier avait refoulé son adversaire dans l'île de Formose et proclamait la République populaire chinoise. Cet immense Etat encore plus peuplé que l'Inde s'arcoutait au Nord sur une autre république populaire, celle de Mongolie. Il s'imposa à la Corée du Nord et tenta d'absorber la Corée du Sud. L'O.N.U. sauva la situation en 1953 après trois années de guerre. Par contre, le Tibet sera soumis à l'influence chinoise.

L'INDO-CHINE

L'Indo-Chine française travaillée par le mouvement nationaliste que dirigeait Ho-Chi-Minh, se divisa en deux fractions: le Viet-Minh communiste au Nord et le Viet-Nam fidèle à la France au Sud. La France eut à soutenir une épuisante guerre de dix ans. En 1954, après l'héroïque défense de la place de Dien-Bien-Phu et la chute de son protégé l'empereur d'Annam, Bao-Daï, elle perdit son Empire.

L'INDONESIE

La Hollande aussi perdit son Empire. Au lendemain de la guerre, la reine Wilhelmine avait abdicqué en faveur de sa fille Juliana. L'Indonésie organisa un soulèvement qui fut réprimé. Le gouvernement néerlandais lui accorda pourtant l'indépendance en 1949. En 1955, à Djakarta — l'ancienne Batavia — le président du nouvel Etat, Soukarno, proclama la République démocratique. Celle-ci sera axée sur l'URSS. Total: une douzaine de nouveaux Etats.